



CUENTA PÚBLICA **PARTICIPATIVA** 2025

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL

AYSÉN DEL GENERAL CARLOS IBAÑEZ DEL CAMPO



I. Antecedentes regionales

Con una superficie de 108 mil 494,40 kilómetros cuadrados, la Región de Aysén representa un 14,3% de Chile continental e insular. Se trata de la tercera región más grande de Chile, con una superficie que supera los cinco millones de hectáreas de parques nacionales, que concentran el 35% de los bosques nativos del país; reúne el 35% del total nacional de recursos hídricos y un borde costero con alrededor de 20 mil kilómetros.

La región se divide en 10 comunas (Coyhaique, Guaitecas, Lago Verde, Cisnes, Aysén, Río Ibáñez, Chile Chico, Cochrane, Tortel y O'Higgins) distribuidas en cuatro provincias: Coyhaique, Aysén, General Carrera y Capitán Prat.

El Censo de Población y Vivienda 2024 registró 100 mil 745 personas, equivalentes a un 0,5% de la población censada a nivel nacional. De la población regional, el 50,5% son mujeres y 49,5% son hombres.

Además, se censaron 52 mil 294 viviendas, un 17% más respecto a lo registrado en el Censo de 2017. En sintonía con lo anterior, el número de hogares llegó a 39 mil 964, lo que equivale a un incremento respecto del Censo 2017, cuando se contabilizaron 34 mil 609 hogares, mientras que en 1992 esta cifra era 19 mil 977.

Asimismo, se observa un aumento de la proporción de personas de 65 años o más, que alcanzó el 12,6% en el Censo 2024, mientras que en 1992 era 4,5% (5,8 % en 2002; 9% en 2017).

Al mismo tiempo, se registra una disminución del porcentaje de personas con 14 años o menos, desde un 32,7% en 1992 a 19,1 % en 2024 (28,4% en 2002; 22,5% en 2017).

De acuerdo con la información del Banco Central, las principales actividades que contribuyen al Producto Interno Bruto (PIB) son Pesca, Administración Pública, Servicios Personales, Servicios de vivienda e inmobiliarios y Transporte, información y comunicaciones.

En este mismo sentido, durante el año 2024 destaca el incremento de 0,4% en el consumo de los hogares, asociado al mayor consumo de servicios, en particular de restaurantes y hoteles.

En términos silvoagropecuarios, representa el 1,3% de la superficie nacional dedicada a cultivos (55 mil 367 hectáreas), según el censo de 2007, correspondiendo su uso principal a plantaciones forestales, con 68,3% de dicho total, seguido por plantas forrajeras (29,9%), ambos usos concentran el 98,2% de los suelos de cultivo de la región.

Predomina la ganadería extensiva y tradicional, sustentada en la explotación de ovinos y bovinos. A nivel nacional, la región ocupa el tercer lugar en cuanto a existencia de ganado ovino (8,1%) y sexto en existencias bovinas (5,2%).

Por otra parte, las principales vías de conectividad son el aeródromo Balmaceda en la localidad del mismo nombre en la comuna de Coyhaique; Puerto Chacabuco en la comuna de Aysén, y la Ruta 7, que se inicia en el Mirador Manuel Montt, en Puerto Montt, y finaliza en Puerto Bahamondes, ocho kilómetros al sur de Villa O'Higgins, en el extremo sur del territorio regional.

II. PRINCIPALES LOGROS ALCANZADOS ENTRE MAYO 2024 Y MAYO 2025

1. Delegación Presidencial Regional de Aysén

La Delegación Presidencial Regional de Aysén, ubicada en Coyhaique, la capital regional, tiene como misión coordinar, supervisar y fiscalizar los servicios públicos dependientes del Poder Ejecutivo. Bajo la dirección del Delegado Presidencial Regional, Jorge Díaz Guzmán, se ha trabajado intensamente en la articulación de las políticas públicas y en garantizar la presencia efectiva del Estado en todo el territorio, de acuerdo al mandato del Presidente Gabriel Boric Font.

Para la gestión ha sido fundamental una fluida articulación del sector público, con las instituciones del Estado, entidades privadas, academia y organizaciones, para una atención efectiva de las prioridades de la comunidad regional.

Huso Horario único en la Patagonia

Un hito de especial relevancia en este período es el establecimiento de un mismo huso horario en la Patagonia chilena, tras la publicación en el Diario Oficial, el 11 de marzo de 2025, del Decreto N°93, que establece que "en las regiones de Aysén del General Carlos Ibáñez del Campo y de Magallanes y la Antártida Chilena el adelanto de la Hora Oficial de Chile Continental se extenderá de manera indefinida, y corresponderá en forma permanente al huso horario tres horas al Oeste del meridiano de Greenwich (-3)".

El Decreto fue firmado por el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, y el Ministro del Interior, Álvaro Elizalde Soto, tras el análisis de un conjunto de antecedentes disponibles en torno a la materia y una consulta ciudadana en la que participaron más de 13 mil personas. El 94,4%, de los votantes, se manifestó de acuerdo con mantener el horario de verano de manera permanente en la Región de Aysén al igual que en la región de Magallanes y Antártica chilena.

Gobierno en Terreno

El Programa "Gobierno en Terreno" es una herramienta para acercar las necesidades de las personas de nuestro territorio a los Servicios Públicos del Estado. De la misma manera, quiere instalarse como una instancia de participación ciudadana, donde sea posible comunicar a los ciudadanos las distintas medidas que está aplicando el Gobierno, y también realizar consultas que sirvan para lograr el levantamiento de necesidades que existen en las comunidades.

Este programa se basa en el modelo de comunicación institucional pro-ciudadanía, promoviendo el ejercicio del derecho de acceder a la información, tanto por parte de las personas, por medio de una respuesta oportuna, certera y eficaz, como por parte de las instituciones y servicios públicos.

A nivel regional, durante los años 2024, un total de 4.967 personas participaron en 107 plazas y diálogos ciudadanos del programa Gobierno en Terreno en las cuatro provincias de la región. En lo que va de este año, se han realizado 65 actividades, con participación de 2.577 personas.

Este esfuerzo refleja el compromiso de la Delegación Presidencial Regional y de las delegaciones provinciales con el mandato del Presidente Gabriel Boric Font, propiciando el desarrollo y bienestar en todos los territorios, acercando las instituciones y fortaleciendo la participación comunitaria.

Frontera chileno-argentina

Durante 2024 se conmemoraron los 40 años del Tratado de Paz firmado por Chile y Argentina el 29 de noviembre de 1984, con el mensaje "Patagonia: tierras y pueblos de paz", en la localidad de Balmaceda con la participación de más de 300 personas. La actividad fue organizada por el Vicariato Apostólico de Aysén, con apoyo de la Delegación Presidencial Regional, Gobierno Regional y Municipalidad de Coyhaique.

Para fortalecer el tránsito entre ambos países, a través del Plan Nacional de Complejos Fronterizos se avanza hacia una infraestructura acorde a la nueva realidad migratoria, proporcionando condiciones dignas y adecuadas para la operación de servicios contralores como Carabineros, PDI, Aduanas y SAG.

La Policía de Investigaciones (PDI) supervigiló el adecuado movimiento migratorio de 383 mil 388 personas entre mayo del año 2024 y mayo del año 2025 en los pasos Huemules, Jenimeni y Coyhaique Alto.

Por su parte, Carabineros mantiene los controles migratorios en los pasos Pampa Alta, Las Pampas, Apelleg, Pallavicini, Roballos, Entrada Mayer, El Mosco y Dos Lagunas. En este período, destaca la instalación de la Avanzada Fronteriza de Carabineros de Chile Paso Marconi, en el Refugio Eduardo García Soto, a 1,6 kilómetros desde la línea de la frontera entre Chile y Argentina, en el acceso a Campo de Hielo Sur, y al glaciar Circo de Los Altares, en los Andes Patagónicos.

Esta avanzada fue implementada mediante una coordinación del Ministerio del Interior, Carabineros y CONAF, entre otras instituciones, con el objetivo de promover una migración ordenada, segura y regular a los turistas de alta montaña que llegan durante la temporada estival hasta esta zona del Parque Nacional Bernardo O´Higgins, al norte del hito natural Monte Fitz Roy (3 mil 405 metros sobre el nivel del mar).

Solo entre enero y marzo de este año, cerca de 50 expedicionarios de Argentina, Austria, Italia, China, España, Alemania, Canadá, Dinamarca, Francia y Holanda, entre otros, se trasladaron desde la localidad argentina El Chaltén, en la provincia de Santa Cruz, hacia Paso Marconi.

La avanzada cuenta con un domo base, internet satelital e implementación para las condiciones de altitud y temperaturas, de 10 a 15 grados bajo cero, y la Delegación Presidencial Provincial Capitán Prat avanza en nuevos proyectos de inversión en Paso Marconi.

Seguridad Pública

Un paso histórico este año fue el inicio de funciones de la Seremi de Seguridad Pública, que da representación territorial al Ministerio de Seguridad, especializado en la prevención y persecución del delito.

Los municipios son aliados estratégicos en seguridad y prevención del delito. Por ello, y para fortalecer su capacidad de gestión en la materia, mediante el Plan Comunal de Seguridad y los Consejos Comunales de Seguridad, durante el año 2024 se habilitaron la totalidad de los Consejos Comunales de la región, y las consultas comunales sobre percepción del delito/fenómenos emergentes/incivilidades, tanto comunales como rurales, alcanzando este año, y por primera vez, el 100 % de aplicación.

En cuanto a patrullaje comunal, mediante fondos de asignación directa, provenientes de la Subsecretaría de Prevención del Delito, se puso a disposición 192 millones 500 mil pesos, para la adquisición de vehículos en ocho de las diez comunas.

En este sentido, Carabineros suscribió convenios de colaboración entre el OS-14 y los municipios para un trabajo conjunto y patrullajes mixtos, con la finalidad de brindar más seguridad y protección a la comunidad.

También destaca la campaña para utilizar el fono *4242 Denuncia Seguro, que año a año permite abrir investigación respecto de delitos altamente significativos, a la vez que entrega garantías de seguridad y anonimato para quienes denuncian.

Y en un apoyo subsidiario a la labor del Ministerio Público en la Región de Aysén, para otorgar apoyo integral a las víctimas de delitos violentos, mediante el programa de Centro de Apoyo a Víctimas de Delitos (CAVD), durante el año 2024 se vio un aumento respecto del año anterior, específicamente en el ámbito de orientación e información telefónica, en cuanto a primeros auxilios psicológicos e intervención en crisis, pasando de 32 atenciones en 2023 a 51 en 2024.

En el ámbito familiar, en lo que respecta a la prevención de conductas de riesgo delictual en niños, niñas y adolescentes, mediante el programa Lazos, se transfirieron al municipio de Coyhaique recursos por 177 millones 950 mil 330 pesos.

Las Fuerzas de Orden y Seguridad Pública cumplen una labor crucial en la prevención y rápido esclarecimiento de hechos delictuales.

En este sentido destacamos la nueva Sala de Entrevistas Investigativas Video Grabadas en el Complejo Policial Coyhaique de la Policía de Investigaciones (PDI), mediante una inversión que supera los 34 millones de pesos, en el marco de la Ley 21.057, con el objetivo de evitar la revictimización de niñas, niños y adolescentes que sufran o sean testigos de delitos violentos.

Prevención y respuesta ante Desastres

La seguridad de la ciudadanía involucra la mitigación, preparación, respuesta y reconstrucción ante las emergencias, tareas que el Ministerio del Interior ha coordinado desde el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (SENAPRED).

Es así como desde el año 2022 hasta la fecha, se registra una actuación en 276 Incidentes de Emergencias, con afectación hacia personas en toda nuestra región, con la declaración de 44 alertas -dos de ellas tipo roja-, debido a incendios forestales.

Asimismo, desde enero del año 2024 hasta mayo de 2025 se recurrió a la convocatoria y activación del Comité Regional para la Gestión de Riesgo de Desastres, COGRID regional, en tres oportunidades en su fase de respuesta y en cuatro oportunidades en su fase de preparación y mitigación.

Pero responder a la emergencia de forma efectiva no es suficiente, siendo fundamental preparar a las comunidades con educación y simulacros lo más realistas posible. Es así que en diciembre del año 2022, se desarrolló en Cochrane el primer simulacro nacional de incendio forestal en zona de interfaz, fortaleciendo la gestión de riesgo de desastres a nivel regional y nacional.

En mayo del año 2023, se realizó un simulacro de sismo y tsunami para el sector educación en las comunas de Aysén, Cisnes y Guaitecas, con participación de más de cinco mil integrantes de comunidades educativas en zonas de inundación, enmarcado en el Programa Chile Preparado de SENAPRED. Este ejercicio permitió evaluar la implementación de los Planes Integrales de Seguridad Escolar (PISE) y fortalecer la cultura preventiva de las comunidades educativas y de la población en general.

También, en mayo del año 2024, un Simulador Sísmico recorrió las localidades de Puerto Chacabuco, Puerto Cisnes, Puerto Aysén, Chile Chico, Puerto Guadal, Cochrane, Caleta Tortel y Coyhaique, con participación de 2.430 estudiantes y profesoras y profesores de establecimientos educacionales y habitantes de toda la región.

Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol

En prevención del consumo de alcohol y otras drogas, durante este gobierno se impulsó la Agenda Regional con participación de 38 instituciones, que incluye 15 medidas y 69 acciones concretas.

Durante el año 2024, más de cinco mil estudiantes participaron en actividades preventivas en sus escuelas y se capacitó a 300 docentes y asistentes de la educación. En el mundo laboral, doce organizaciones trabajaron junto a SENDA para cuidar la salud de sus trabajadores y trabajadoras.

También, se realizaron talleres para padres y madres en barrios de Coyhaique y Aysén. A través del programa Tolerancia Cero, se realizaron más de 3.500 controles a conductores y conductoras. En tanto, en los centros de tratamiento, se brindó atención a 421 personas de distintas edades y situaciones, reforzando así el apoyo a quienes más lo necesitan.

2. Delegación Presidencial Provincial Capitán Prat

La Delegación Presidencial Capitán Prat desarrolló desde 2024 hasta abril de este año un total de 49 actividades, entre diálogos ciudadanos y jornadas participativas, fomentando el encuentro directo entre autoridades, servicios públicos y habitantes de Villa O'Higgins, Caleta Tortel y Cochrane.

Se trata de instancias fundamentales para recoger inquietudes, avanzar en soluciones territoriales concretas y fortalecer la confianza en las instituciones públicas.

Durante 2024, también se llevaron a cabo atenciones especializadas de CONADI, que permitieron apoyar a personas y familias de pueblos originarios en trámites de regularización, orientación y acceso a beneficios estatales, promoviendo la equidad e inclusión cultural en el territorio.

Se avanza también en seguir fortaleciendo el rol del Estado en las fronteras con la construcción de módulos habitables en cuatro pasos fronterizos en la Provincia de Capitán Prat, en cooperación con el Gobierno Regional de Aysén.

3. Delegación Presidencial Provincial General Carrera

La Delegación Presidencial Provincial General Carrera tuvo un amplio despliegue territorial, con más de 25 actividades del programa Gobierno en Terreno, acercando los servicios públicos y la gestión del Gobierno a comunidades de zonas alejadas de los centros urbanos y donde la conectividad resulta difícil, como el sector de Río León, a los pies del glaciar Leones, en la comuna de Chile Chico, o Puerto Sánchez, en Río Ibáñez.

Entre las actividades más relevantes del año 2024, destaca la jornada del Día del Dirigente Social y Comunitario, en la que participaron más de 60 representantes de organizaciones comunitarias de la provincia, quienes adquirieron herramientas fundamentales para el desempeño de su labor.

La actividad propició un espacio de diálogo entre las autoridades, dirigentes e invitadas e invitados, fomentando una mayor colaboración y entendimiento en beneficio de las comunidades.

En esta jornada se entregó el primer Sello Regional Espacio para Organizaciones Sociales, para fomentar la participación ciudadana, la asociatividad y reconocer la importancia de las organizaciones como actores claves del desarrollo social.

4. Delegación Presidencial Provincial de Aysén

La Delegación Presidencial Provincial de Aysén contribuyó como entidad articuladora para la debida atención de las necesidades de conectividad de las y los habitantes del sector Pangal, en el sector rural de la comuna de Aysén, mediante la instalación de un puente modular de aproximadamente 70 metros por parte del Ministerio de Obras Públicas, para el desarrollo productivo y tránsito expedito desde y hacia esta tradicional comunidad.

Fruto de la decisión del Presidente Gabriel Boric de reincorporar a Chile como miembro pleno al Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), después de 45 años, la entidad está en Islas Huichas evaluando la necesidad del saneamiento sanitario del litoral, a través de obras de alcantarillado y agua potable, a través del convenio con el Gobierno Regional de Aysén.

Junto con ello, se trabajó intersectorialmente en la Agenda Melinka, con el fin de focalizar la atención de los servicios públicos en la zona norte del litoral regional, atendiendo necesidades en materia de educación, obras públicas, transporte, obras portuarias, energía, agua potable, vivienda y salud, entre otras. Entre estas acciones destaca la entrega de 30 fosas sépticas en la comuna de Guaitecas.

También, la Delegación Presidencial Provincial de Aysén junto a la Agrupación de Pescadores de Puerto Aguirre, Seremi de Salud, Sernapesca, Gobernación Marítima y Subpesca, lograron sumar nuevos puntos de extracción de recursos de forma segura, ante el riesgo de Marea Roja, en especial, durante el período de mayor consumo que se produce en Semana Santa.

En general, se destaca la importancia de una estrecha colaboración entre la Delegación Presidencial Regional de Aysén y las delegaciones presidenciales provinciales de Aysén, General Carrera y Capitán Prat, para facilitar la coordinación con los servicios públicos y su adecuado despliegue a nivel provincial, comunal y local.

5. SECRETARÍAS REGIONALES MINISTERIALES

El mandato del Presidente Gabriel Boric es materializar inversiones, que este año alcanzan alrededor de 510 mil millones de pesos del presupuesto nacional, a través de los distintos servicios públicos presentes en la Región de Aysén.

El objetivo es impulsar programas, servicios e iniciativas, que permitan entregar mayor seguridad económica, más seguridad social y mejor seguridad pública a las y los habitantes de la Región de Aysén.

Lo anterior se concreta a través de la gestión de las secretarías regionales ministeriales y sus servicios dependientes, de forma articulada con las demás instituciones del Estado, y con la sociedad en su conjunto.

De la misma forma han sido de suma relevancia las inversiones que el sector privado ha materializado en este período a nivel regional.

5.1 Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere)

Subdere es la institución pública responsable de conducir y promover el fortalecimiento de los gobiernos subnacionales y el proceso de descentralización, a través de la coordinación, impulso y evaluación del desarrollo regional, provincial y local.

En ese sentido el Fondo de Equidad Territorial del Royalty Minero -impuesto hacia las grandes empresas mineras-que distribuye 450 millones de dólares anuales a regiones y

comunas del país, es una de las mayores inyecciones de recursos nuevos al sistema de financiamiento municipal desde el retorno de la democracia.

Se trata de recursos nuevos, que pueden generar cambios visibles en la vida de las personas. Este año 2025, los dineros destinados a los diez municipios de la Región de Aysén aumentaron un 133% respecto del año anterior, sumando más de 3 mil 200 millones de pesos de libre disposición. La comuna que más aumentó sus ingresos es Tortel, con un 15%. Asimismo, las localidades que presentan una mayor variación respecto a los fondos puente de 2024 son Tortel, O'Higgins, Guaitecas, Río Ibáñez, Cisnes y Aysén, con un crecimiento de 234%.

Dentro de los usos de los fondos 2024, destacan acciones como la recolección, transporte y disposición de residuos sólidos en Coyhaique; y habilitación de casetas en planta de manejo de residuos sólidos en Lago Verde).

Asimismo, el año 2024 a través de esta ley, se transfirió al Gobierno Regional de Aysén, 4 mil 281 millones de pesos y este año se aumentó a 9 mil 558 millones de pesos.

En este periodo el Presidente Gabriel Boric firmó en la Región de Aysén el Decreto Supremo N° 43 de 2023, que establece la Política Nacional de Zonas Extremas y que permite implementar medidas de apoyo extraordinarias para los territorios apartados, hacia líneas de trabajo permanente en las que confluyen acciones del Gobierno, Gobierno Regional y municipios al servicio de la ciudadanía.

Por otra parte, Subdere transfirió durante el año pasado a los diez municipios de la región, 5 mil 693 millones de pesos y más de 18 mil millones de pesos desde 2022 a la fecha, a través de los programas de Mejoramiento Urbano, Mejoramiento de Barrios y Tenencia Responsable de Animales de Compañía.

Del total de fondos transferidos, destaca el Programa de Mejoramiento Urbano con más de 3 mil 400 millones de pesos para construcción, reparación, mejoramiento, conservación, ampliación o reposición de servicios higiénicos, sedes sociales, canchas, gimnasios, pavimentación alumbrado público, áreas verdes, plazas; entre otras iniciativas.

La Subdere también considera asesorías técnicas que permiten a los gobiernos locales contratar profesionales que apoyen la formulación de iniciativas como proyectos del Programa de Mejoramiento Urbano y Programa de Mejoramiento de Barrios, que contempla financiamiento para saneamiento sanitario, reparaciones/ampliaciones de sistemas de agua potable y alcantarillado, plantas de agua potable y aguas servidas, entre otros.

5.2 Economía, Fomento y Turismo

Entre las grandes tareas, destaca el Censo de Población y Vivienda 2024, realizado entre el 09 de marzo y el 31 de julio, como un instrumento fundamental para el desarrollo de las políticas públicas de los siguientes años.

En la región se censaron 52 mil 294 viviendas, un 17 % más respecto al Censo 2017. Asimismo, se observa un aumento de la proporción de personas de 65 años o más, que alcanzó el 12,6% en el Censo 2024, mientras que en 1992 era 4,5% (5,8 % en 2002; 9% en 2017).

Al mismo tiempo, se registra una disminución del porcentaje de personas con 14 años o menos, desde un 32,7% en 1992 a 19,1% en 2024 (28,4% en 2002; 22,5% en 2017).

Desarrollo turístico

La belleza escénica, la cultura material e inmaterial y el patrimonio regional, son atractivos cada vez más demandados por visitantes del país y del extranjero que han contribuido a una rápida revitalización de la actividad turística. Es así como la Carretera Austral ha sido reconocida como una de las seis más extraordinarias del mundo, por sus parajes y biodiversidad, entre otras riquezas.

De acuerdo a cifras del Servicio Nacional de Turismo (Sernatur), seis destinos turísticos del sur austral chileno, mostraron una ocupación hotelera récord durante enero, destacando Coyhaique y Puerto Aysén con un 87,3%, Aysén Patagonia–Queulat con un 77,9% de ocupación y Chelenko 77,5%,

El destino Aysén Patagonia alcanzó 189 mil 802 visitantes entre diciembre de 2024 y febrero de 2025, lo que representa un incremento del 40,3% respecto del mismo período del año anterior.

Además, en 2024 se registraron un total de 188 mil 598 llegadas de pasajeros a establecimientos de alojamiento turístico, creciendo un 10,3% interanualmente. Este es un logro que responde a un esfuerzo conjunto entre el sector público y privado, en beneficio de toda la región.

Incentivos a la inversión

Para el fortalecimiento económico, el Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR) de Aysén, coordinado por CORFO, ha impulsado la ejecución de 24 proyectos orientados a la innovación, la tecnología y el emprendimiento durante el año pasado. Entre ellos, el Programa Transforma Desarrollo del Litoral, Programa Territorial Integrado (PTI) para las pequeñas y medianas empresas proveedores de la industria del salmón y otras iniciativas de impacto en el sector turismo, industria acuícola, agropecuarios y construcción.

Asimismo, más de 130 micro, pequeñas y medianas empresas regionales fueron beneficiadas en el proceso 2025 del DFL15, un incentivo económico otorgado por el Ministerio de Economía, a través de Corfo, para fortalecer el desarrollo productivo en zonas extremas del país, a través de una bonificación del 20% del valor neto de inversiones. Se trata de más de mil 200 millones de pesos destinados a fortalecer las capacidades productivas de las pymes regionales y promover el crecimiento de sectores emergentes como la economía circular y la innovación tecnológica. Además, los emprendimientos beneficiados impactan positivamente en la economía regional, en la

generación de empleo y en la sustentabilidad productiva, consolidando el DFL15 como una herramienta clave para el desarrollo económico de Aysén.

Entre los proyectos destacados están el "Mejoramiento Cadena Productiva y Abastecimiento Forestal" en Caleta Tortel, que obtuvo una bonificación de más de once millones de pesos, y la empresa CyC Transporte y Maquinaria SpA, que recibió sobre 17 millones de pesos para la adquisición de maquinaria en Coyhaique.

Otros beneficiarios incluyen a Servicios Marítimos y Otros Keternen Limitada, con más de cuatro millones de pesos para la modernización de una embarcación científica, y Tour Expediciones Luis Uribe Zúñiga EIRL, que recibió más de diebre millones de pesos para fortalecer la navegación turística en la Capilla de Mármol.

Buscando apoyar el desarrollo de micro y pequeña empresa, así como del emprendimiento, mediante asistencia técnica especializada y fomento de la asociatividad y cooperativismo, Sercotec aprobó 3 mil 329 iniciativas con una inversión de mil 401 millones 757 mil 721 pesos.

Lo anterior a través de programas dirigidos a grupos de empresas y asociatividad, como Barrios Comerciales, Cooperativas, Ferias Libres y Gremios; programa Emprendedores, con Capital Abeja Emprende, Capital Semilla y Servicios de Atención e Información para Mipes; y Programa Mejoramiento Competitividad de la Mipe, con Almaceneros, Capacitación, Crece, Promoción y Canales de Comercialización y Redes de Oportunidad de Negocio. A ello se suma los Centros de Negocios en Coyhaique y Puerto Aysén.

Fomento productivo en el litoral

A través de estos ejes de gestión ha sido posible promover la articulación entre actores públicos y privados a nivel territorial, con el propósito de fortalecer los ecosistemas productivos y de impulsar un desarrollo económico sostenible e inclusivo, facilitando la inserción competitiva en la economía y mejorando el bienestar de las personas.

En apoyo directo al desarrollo en el sector litoral regional, el año pasado Subpesca destinó más de 902 millones de pesos a 604 iniciativas para fomentar el desarrollo de las capacidades productivas y comerciales en la pesca artesanal y cultivo de pequeña escala, en beneficio de 690 personas, 248 de ellas mujeres de mar.

5.3 Obras Públicas

Durante el año 2024, MOP retomó las obras detenidas desde la pandemia del COVID-19, fortaleciendo así la reactivación económica a través de contratos en obras viales, de infraestructura pública, de conectividad y de acceso a servicios básicos como el agua potable, con una inversión en recursos estatales de más de 83 mil millones de pesos.

El mejoramiento de las condiciones para los traslados aéreos, terrestres, marítimos y lacustres han sido priorizadas por el gobierno, asumiendo con responsabilidad y compromiso con las y los habitantes de este territorio, el valor de los proyectos que se han licitado y han sido adjudicados a distintas empresas en el período, para abordar los rezagos históricos en conectividad.

En este contexto, se encuentra en plena marcha las obras de la Concesión Red Aeroportuaria Austral del Aeródromo Balmaceda, primera obra concesionada en la región, con una inversión que supera los 44 mil millones de pesos, y que triplicará la capacidad de transporte de pasajeros.

Con este proyecto, se aumenta de 2 a 5 los puentes de embarque más uno remoto y se incorporará el sistema instrumental ILS (Instrument Landing System), que permitirá realizar operaciones de aterrizaje con visibilidad mínima, mejorando las condiciones de seguridad aérea al momento del aterrizaje.

En cuanto a conectividad terrestre, en la Ruta 7, a mayo del 2025 se han pavimentado 41,17 kilómetros; comenzó la pavimentación de otros 17 kilómetros entre el sector Confluencia y Puente Chacabuco y se obtuvo Recomendación Satisfactoria para 16,5 kilómetros entre el Cruce Murta y Puente El Belga.

A ello se suman más de cien kilómetros en distintas fases de desarrollo. En total, se incorporarán 179,37 kilómetros de pavimento en toda la Carretera Austral.

De forma paralela, MOP adjudicó la reposición de los dos puentes de acceso y salida norte de la Ruta 7, comuna de Cisnes, en operación desde principio de la década de los 90, con una sola vía de tránsito. Se trata de los puentes Exequiel González, que tendrá 200 metros de longitud sobre el río Palena, y Senador Sergio Sepúlveda, que tendrá 160 metros de extensión sobre el río Rosselot, con calzada doble vía, de nueve metros de ancho y pasillos de 1,5 metros cada uno.

Las obras implican una inversión cercana a los 79 mil millones de pesos, a cargo de la constructora Belfi Sociedad Anónima, con un plazo de tres años para la reposición, lo que permitirá mejorar las condiciones de desplazamiento para vecinas y vecinos, el tránsito de carga hacia y desde el territorio y el turismo, en definitiva, la conectividad intrarregional y con el resto del país.

Se avanza también en conectividad lacustre en la cuenca del lago General Carrera, para la construcción de una segunda barcaza, cuyas obras están en proceso de adjudicación.

Acceso al agua potable en zonas periurbanas y rurales

En materia sanitaria, la región tiene 48 Servicios Sanitarios Rurales, por medio de los cuales se abastecen cerca de 30 mil personas, el 30 % de los habitantes de la región. Solo durante el período 2022-2025 han entrado en operación cinco de estos servicios; dos de los cuales concluyeron durante el año 2024: Villa Jara y La Reserva, beneficiando a 219 familias de sectores periurbanos de la comuna de Coyhaique.

Actualmente MOP tiene en distintos procesos de desarrollo, proyectos de mejoramiento de Servicios Sanitarios Rurales en Lago Verde, La Tapera, Murta, Puerto Tranquilo, El Salto de Coyhaique y proyectos de instalación de nuevos servicios en el sector de Río Los Palos en la comuna de Aysén, sector Chacras de Cochrane, Pampa Bahamonde y Las Bandurrias en Coyhaique, con una inversión de la Dirección de Obras Hidráulicas cercana

a los 60 mil millones de pesos, en beneficio de casi tres mil familias y cerca de diez mil personas.

Adicionalmente, el proyecto que beneficiará a la comunidad de Melinka es el Servicio Sanitario Rural con mayor inversión de todo Chile, con un presupuesto de diez mil millones 227 mil 334 pesos.

5.4 Transportes y Telecomunicaciones

Incrementar y diversificar las alternativas para el traslado de personas, vehículos y de carga, ha marcado la gestión del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones en la región, facilitando el desplazamiento de las personas entre ciudades, localidades y territorios.

En un avance sustancial en materia de conectividad, el Ministro de Transportes y Telecomunicaciones, Juan Carlos Muñoz, encabezó en el Parque Nacional Queulat la puesta en marcha de un nuevo servicio de conectividad satelital para el envío de mensajes de texto en áreas sin cobertura móvil, mejorando la seguridad y comunicación en zonas remotas y parques nacionales, a través de colaboración entre el gobierno, Entel y Starlink.

Además, las autoridades nacionales de Transportes y telecomunicaciones, firmaron un convenio con el Gobierno Regional, que permitirá invertir más de 8 mil millones de pesos para conectar con fibra óptica a 21 localidades de Aysén.

Ambos hechos significan un salto en el estándar de telecomunicaciones y permitirán que Aysén tenga uno de los índices de conectividad más altos del país.

En conectividad marítima, se implementaron aumentos de frecuencias en las rutas Puerto Cisnes–Melinka–Quellón y Puerto Yungay–Puerto Natales y en la zona del Lago General Carrera, con 62 mil 500 usuarias y usuarios beneficiados al año.

Desde este año, se aumentó la cobertura de transportes hacia Islas Huichas con la incorporación de una nave con capacidad para 250 pasajeros y 250 metros lineales, que también realiza recorridos hasta Puerto Gaviota, Melimoyu y Puerto Gala.

A su vez, en el extremo sur de la región, durante el año 2024 e inicios de 2025, se sumó una nave adicional a la ruta del Fiordo Mitchell, complementando los servicios prestados por la barcaza Padre Antonio Ronchi con la barcaza Pitipulla, para un tránsito más expedito desde y hacia a Villa O´Higgins, en el extremo sur de la Ruta 7.

5.5 Bienes Nacionales

En este período, Bienes Nacionales ha otorgado 15 concesiones de largo plazo para la materialización de iniciativas de alto interés y relevancia a nivel comunal y regional. Entre ellas destacan el inmueble para la futura construcción del Centro de Formación Técnica Estatal (CFT) de Aysén y 72 concesiones de corto plazo en las diez comunas de la región, donde sobresalen el Centro de Salud Mental Comunitario (Cosam) de Puerto

Aysén, el Centro de Actividades Típicas de Villa O´Higgins y el inmueble para una sala de ventas de la Asociación Gremial de Mineros Auríferos de Chile Chico.

Además, para la adecuada implementación del Plan de Emergencia Habitacional, se dispuso de suelo e inmuebles, transfiriéndose 14 terrenos fiscales, con una superficie total de 58,66 hectáreas en 7 de las 10 comunas, con un avalúo que supera los 3 mil 342 millones de pesos. Gracias a esta medida, más de 2 mil familias de Aysén tienen asegurado un espacio para sus futuros proyectos habitacionales.

En otra línea, con el fin de promover la reactivación económica, se aumentó en un 77 % la cartera de arriendos de terrenos fiscales, pasando de 38 a 177 usuarios y usuarias, quienes hoy pueden concretar proyectos productivos accediendo a suelo fiscal para impulsar la ganadería, el turismo, seguridad alimentaria, manejo forestal, con más de 5 mil 230 hectáreas de terreno fiscal dispuestas para estos fines.

5.6 Vivienda y Urbanismo

El Plan de Emergencia Habitacional es la estrategia que ha desarrollado el Ministerio de Vivienda y Urbanismo para abordar con sentido de urgencia el déficit habitacional, ir en apoyo de las personas que más necesitan colaboración del Estado para acceder a una vivienda de calidad y alcanzar la meta establecida por el Presidente Gabriel Boric de entregar mil 293 viviendas en la Región de Aysén durante el periodo de gobierno. Es así que dicho Plan registra un 98,1% de avance, con más de mil 200 viviendas entregadas en diferentes puntos de la región.

Una especial mención merece la construcción de las primeras 237 viviendas en el terreno de la Chacra G 1, en Coyhaique, el que avanza conforme a lo proyectado, alcanzando un 15% de avance en abril de 2025. Esta iniciativa forma parte del Plan de Emergencia Habitacional y es el proyecto urbano habitacional más grande en la historia de la región, con una proyección final de más de 2 mil soluciones habitacionales, mediante una inversión total cercana a los 32 mil millones de pesos.

De forma simultánea se ha mejorado el entorno de más de 8 mil familias con pavimentaciones y mejoras en localidades como Puerto Raúl Marín Balmaceda, Bahía Murta, Cochrane, Tortel y Chile Chico; además de rutas peatonales en Puerto Cisnes y la recuperación de espacios públicos en La Junta y Villa Ñirehuao.

Asimismo, avanzamos en la recuperación de espacios públicos y plazas en lugares como Ñirehuao y prontamente en Villa Ortega y Mallín Grande.

A ello sumaremos una inversión que sobrepasa los mil millones de pesos, incluyendo obras en Coyhaique, Cisnes y Cerro Castillo.

Junto con ello, se avanza a paso firme hacia el 100% de la meta del Plan de Descontaminación Atmosférica, con 7 mil reacondicionamientos térmicos en Coyhaique, lo que posicionaría a la Región de Aysén en la primera del país en cumplir este compromiso medioambiental.

5.7 Seremi de Energía

La energía es un elemento estratégico en la calidad de vida y en el desarrollo productivo de las y los habitantes de Aysén.

En enero 2024 el Gobierno del Presidente Boric envió al Congreso una propuesta de modificación de la Ley General de Servicios Eléctricos en relación a los sistemas medianos, lo que constituye la reforma más significativa en materia energética para la región en 20 años, y que busca reducir costos de generación eléctrica, bajar barreras para la inversión privada en el sector y mejorar la planificación energética.

Durante 2024 se implementó exitosamente un Subsidio Eléctrico para familias vulnerables, que beneficia a más de 13 mil hogares de la región, tras operativos de postulación en terreno, junto con las municipalidades, las delegaciones provinciales, Chile Atiende y el Registro Civil.

Igualmente, se tramita el proyecto de ley de fortalecimiento del subsidio eléctrico, que podría ampliar la cobertura del 22% al 38% de la población de Aysén y aumentaría el monto del beneficio. Este proyecto está en su último trámite en el Senado y además de fortalecer el subsidio, crea un beneficio tarifario para Pymes y Sistemas Sanitarios Rurales e incorpora nuevas fuentes de financiamiento para la fase de ejecución de un programa nacional de Parques Solares Comunitarios.

Por otro lado, para reducir las cuentas de electricidad el Ministerio de Energía impulsa el programa Parque Solar Comunitario, iniciativa pionera en el país que busca construir plantas fotovoltaicas de propiedad conjunta entre un municipio y un grupo de vecinos.

Para ello, la Seremi de Energía ha solicitado financiamiento FNDR por mil 600 millones de pesos para 7 iniciativas en igual número de comunas, partiendo con un piloto en la ciudad de Coyhaique.

Además, durante 2025 el Ministerio de Energía desarrollará la prefactibilidad de dos parques solares comunitarios para las comunas de Coyhaique y Cochrane, municipalidades que postularon y fueron adjudicadas para esta iniciativa.

Por otra parte, se está apoyando la concreción de proyectos privados que involucran más de 40 millones de dólares de inversión. Entre ellos, la ampliación del Parque Eólico Alto Baguales de Edelsén, que duplicará la generación renovable de nuestra matriz, que inició sus obras y entrará en operación el año 2026.

También se obtuvo el permiso ambiental e inició obras la nueva planta de almacenamiento de Gasco, que incluye un componente innovador de generación eléctrica en base a GLP, lo que permitirá desplazar diésel. Junto con ello, se destaca la construcción de la nueva planta de pellet de Ecomas, pionera en el país al aprovechar el rollizo completo del pino y que inició su producción en 2025.

Entre 2022 y 2025 una alianza entre la Seremi de Energía con el Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP) ha permitido el desarrollo de cinco estudios con financiamiento por 837 millones de pesos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional

(FNDR). A través de ellos, se estudiaron soluciones renovables para 5 sistemas aislados altamente vulnerables: Melimoyu, Puerto Gala, Puerto Gaviota, Tortel y Guaitecas; se analizó el potencial de generación con microcentrales hidroeléctricas en 65 puntos de la región; se generó un diagnóstico sobre la vulnerabilidad en el suministro de hidrocarburos, identificando 19 medidas para reducir los riesgos; se realizó un estudio de producción de biodiésel a partir de la mortandad salmonera, para avanzar en eficiencia energética en la industria acuícola; y, finalmente, se realizó un diagnóstico normativo que propuso cambios adicionales al tratamiento de los sistemas medianos en la ley, profundizando la equidad tarifaria y generando más incentivos para la adopción de energías renovables.

En Biocombustibles Sólidos, desde 2022 se han invertido más de 250 millones de pesos en apoyo a productores y comercializadores de leña seca. El programa Leña Más Seca apoyó a 10 productores en cinco comunas con 107 millones de pesos para maquinaria y secado eficiente, aumentando en 31% la inversión. Además, el Sello Calidad de Leña certificó a 9 comercializadores en Aysén, sumándose a 22 renovaciones.

En cuanto al programa Centros Integrales de Biomasa, éste financió tres proyectos en Coyhaique con una inversión de 150 millones de pesos, con iniciativas innovadoras como un secador de leña en Valle Simpson, que permitirá reducir el tiempo de secado de meses a horas.

También finalizó la etapa regional de la consulta indígena al Reglamento de la Ley de Biocombustibles Sólidos, que contó con participación de representantes de pueblos originarios de Coyhaique, Puerto Aysén, Cisnes, Guaitecas, Chile Chico, Cochrane y O'Higgins. Se espera que el reglamento entre en vigencia a mediados de 2025.

En equidad de género se constituyó la Mesa Regional Energía + Mujeres, instancia público-privada orientada a promover la inclusión de mujeres en el sector energético, que contó con la participación de 17 mujeres líderes de empresas, academia, gremios y sector público y que en sus primeras reuniones ha discutido un diagnóstico de brechas del sector e instrumentos para fortalecer la capacitación de mujeres en energía.

También se reactivó la "Mesa de Energía" junto a Corfo y se abocó a abordar las trabas de los proyectos de inversión y a analizar barreras regulatorias, como es el proyecto de ley de sistemas medianos. La instancia se ha consolidado como espacio permanente de articulación entre actores públicos, privados, gremios y organizaciones sociales, incluyendo el diálogo con los parlamentarios de la región.

En electrificación rural, entre los años 2022 y 2024 se han completado 14 proyectos en beneficio de 223 familias de la región con apoyo técnico de la Seremi de Energía, a partir del financiamiento del FNDR y del Programa de Mejoramiento de Barrios (PMB), por un total cercano a 2.700 millones de pesos. Además, se ha avanzado en la extensión de la red eléctrica entre La Junta y Raúl Marín Balmaceda, financiada por Saesa, con 29 kilómetros ya energizados y obras que culminarán en diciembre de 2026, integrando la localidad al sistema mediano de Palena.

Con el fin de impulsar la electrificación rural y mejoras en sistemas aislados, se apoyó la formulación y ejecución de dos proyectos con financiamiento Subdere, la

normalización de las redes de distribución de Raúl Marín Balmaceda y la implementación de una solución fotovoltaica para la nueva planta de tratamiento de aguas de Tortel, financiadas por un monto cercano a los 290 millones de pesos cada una.

5.8 Seremi de Salud y Servicio de Salud Aysén

Este año entrará en operaciones el nuevo Hospital Leopoldo Ortega de Chile Chico, reconocido en el ranking World's Best Hospitals 2025, entre más de 2.400 recintos de 30 países, por su calidad y compromiso con las personas. Con una inversión superior a los 35 mil millones de pesos, este nuevo establecimiento refleja el compromiso del Ministerio de Salud con el fortalecimiento de la infraestructura sanitaria en comunidades como Chile Chico y las y los habitantes de la cuenca del Lago General Carrera.

Otra obra de especial relevancia para la salud pública regional, es el Centro de Salud Mental Comunitario (COSAM) de Puerto Aysén, que se suma como dispositivo de salud mental al Cosam que funciona en Coyhaique.

En materia de infraestructura para la salud, durante este período de gobierno se han terminado las obras en la Posta de Salud Rural de Puerto Guadal, Caleta Andrade, Villa La Tapera y Cerro Castillo, visitada por el Presidente Gabriel Boric durante su visita a la región en enero de 2023. También se iniciaron obras en la Posta de Salud Rural de Puyuhuapi, que registra un 80 % de avance.

Además, este año entra en operaciones la Unidad Paciente Crítico Pediátrico en el Hospital Regional de Coyhaique, tras la adecuación de 413 metros cuadrados para las prestaciones de atención pediátrica crítica. Este espacio contará con dos salas de UCI pediátrica y cuatro cupos de UTI pediátrica, gracias al financiamiento conjunto entre el Sector Salud y el Gobierno Regional de Aysén. De este modo, se contará con capacidades especializadas de atención a niñas y niños que presenten condiciones de salud graves o de riesgo vital.

En cuanto a la construcción del Servicio de Angiografía del Hospital Regional de Coyhaique, la iniciativa de inversión logró la Recomendación Técnico Económica Satisfactoria (RATE RS) en septiembre del año 2024, lo que permitió optar a financiamiento del Ministerio de Salud por 5 mil 237 millones 875 mil pesos para licitar este año. Esta iniciativa permitirá fortalecer y expandir significativamente los diagnósticos y procedimientos del área de cardiología, neurocirugía y cirugía vascular. Además, para la adecuada implementación de la Ley TEA, se completó la adquisición del material para rehabilitación y equipamiento para habilidades digitales para la Sala de Rehabilitación en nuestra capital regional, que beneficiará a más de 170 personas.

Además, este año y el próximo vamos a incorporar 23 especialistas y sub especialistas, entre ellos, 7 psiquiatras, 2 oftalmólogos, 2 radiólogos y 1 cardiólogo adulto.

Asimismo, se ha iniciado el proceso de trabajo para el nuevo hospital regional, con un recinto acorde a las necesidades de la población regional.

5.9 Seremi del Trabajo y Previsión Social

En materia laboral y de previsión social, durante 2024 se capacitaron a más de 2.000 trabajadores y trabajadoras a través del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, Sence, generando competencias laborales y mejorando la empleabilidad, en las cuatro provincias. Junto a ello, en subsidios al empleo, Bono al Trabajo Mujer y Subsidio Al Empleo Joven se entregaron 2.140 subsidios a mujeres y 1.543 jóvenes, con una inversión de más de 800 millones de pesos.

Durante el gobierno del Presidente Gabriel Boric, de manera histórica, se aumentó el sueldo mínimo, llegando a los 500 mil pesos durante el 2024, a 510 mil pesos en enero de este año, además de un reajuste durante el primer semestre, beneficiando también a quienes poseen la Asignación Familiar, la Asignación Maternal y el Subsidio Familiar.

La conciliación de la vida personal, familiar y laboral ha estado al centro de nuestra gestión como Gobierno. Es por ello que, en abril de 2024, se redujo la jornada laboral de 45 a 44 horas y, en abril del próximo año, se reducirá a 42 horas semanales. Además, se promulgaron y entraron en vigencia la Ley de Conciliación de la vida personal, familiar y laboral, además de la denominada Ley Karin.

Junto con ello, el Instituto de Previsión Social, IPS, ChileAtiende, ha llegado a los lugares más aislados, acercando los trámites y beneficios del Estado a toda la ciudadanía. Es así como durante el 2024, se instalaron 5 Puntos de Atención Virtual, en convenio con las municipales, en Villa La Tapera, Caleta Tortel, Puerto Cisnes, La Junta y Puyuhuapi.

Del mismo modo, este 2025, el Instituto de Seguridad Laboral estuvo presente en las cuatro provincias, gracias a la reinauguración de la oficina en Chile Chico. En tanto, el Instituto de Previsión Social tiene proyectado inaugurar al menos 2 puntos de atención virtual más, llegando a Islas Huichas y Puerto Guadal. Junto a esto, la Dirección del Trabajo cumplirá un anhelo histórico de abrir la Inspección Provincial de General Carrera, que asistirá en el cumplimiento de los derechos laborales de los trabajadores, en toda la zona sur de la región.

Finalmente, uno de los grandes legados del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, será la Reforma de Pensiones, que es la modificación al sistema de pensiones más grandes desde la década de los '80, construida en base al diálogo social tripartito con sentido regional.

Un Seguro Social Previsional para mejorar pensiones actuales y futuras mediante beneficio por años cotizados y compensación a mujeres; el incremento del monto de la Pensión Garantizada Universal (PGU) a \$250.000, con gradualidad; y el Fortalecimiento al Ahorro Individual a través de una cotización adicional del empleador, con gradualidad, incluyendo una reestructuración del sistema de AFP.

Gracias a esta reforma aumentarán entre un 14% y un 35% las pensiones, beneficiando a 2 millones 800 mil personas a nivel nacional y a más de 13 mil ayseninos y ayseninas.

Esta nueva iniciativa conlleva un importante esfuerzo en su implementación, desarrollando conversatorios en las cuatro provincias, capacitando ya a más de mil 300 personas entre el 2024 y lo que va de 2025.

5.10 Seremi de Agricultura

Con el objetivo de fortalecer a la familia campesina, INDAP está trabajando con más de 3 mil 100 personas de la agricultura familiar campesina, 49% de ellas mujeres, 13% jóvenes rurales y 15% pueblos originarios, además de 40 comités y organizaciones rurales.

Fruto de este trabajo conjunto se han realizado ferias tan exitosas como Expo Lanas, Expo Fresco y Expo Jóvenes, además de ferias libres en prácticamente todas las localidades, fortaleciendo la seguridad alimentaria con una agricultura moderna y que se adapta a los nuevos desafíos.

Hace casi 30 años comenzaron las pruebas y ensayos con frutales en Chile Chico. Hoy la región tiene 244 hectáreas con producción de cerezas en el valle de Chile Chico, reflejando el interés en el rubro frutícola a nivel local.

El Comité de Frutas de Chile proyecta que en la actual temporada se exportarán cerca de 132 millones de cajas de cerezas hacia el mundo, equivalente a prácticamente 660 toneladas, lo que supone una cifra récord y donde China, nuevamente, se convierte en el principal destino de la producción local.

Chile Chico produce, además, el vino más austral del mundo, "Keóken", un ejemplo de la diversificación de la producción local de jugos, jarabes y destilados de alta calidad, como, por ejemplo, el gin Tapa Luma, de la localidad de La Junta.

Crece de igual modo la floricultura. Las exportaciones de peonías entre las regiones de La Araucanía y Aysén, alcanzaron cinco millones de dólares durante el año pasado, un 50,7 % más respecto del año anterior.

Para enfrentar el cambio climático junto al Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, entregamos cien títulos de derechos de aprovechamiento de aguas a comunidades indígenas, además de 12 proyectos de riego intrapredial para productores agrícolas y ganaderos locales.

En materia de adaptación al cambio climático, en abril pasado, se efectuó una ceremonia de entrega de títulos de derechos de aprovechamiento de aguas para cien personas naturales con calidad de indígenas, según Ley N°19.253; junto a la entrega de 30 certificados que acreditan capacitación básica en gestión eficiente del agua.

Por otra parte, se gestionaron las medidas para hacer frente a la necesidad de cientos de campesinas y campesinos regionales tras las emergencias por déficit hídrico, en 2022 y 2024, con inversión sectorial y regional. El acceso formal y eficiente al recurso hídrico, se ha abordado con recursos FNDR a través del programa de Transferencia, Fomento y Fortalecimiento de la Pequeña Agricultura desde la Gestión del Riego, fortaleciendo las condiciones de 60 pequeñas y pequeños productores agrícolas de nuestro territorio.

Además, durante el Gobierno Regional de Aysén aprobó una asignación de recursos por 4 mil 919 millones de pesos para la ejecución de programas liderados por la Seremi de

Agricultura, en colaboración con INDAP, INIA y SAG. Se trata de los programas Sustentabilidad Agroambiental de los Suelos Agropecuarios y Fortalecimiento del Rubro Caprino en Aysén para abordar desafíos cruciales en el sector agrícola de la región.

Presidida por el delegado Presidencial Regional, este año se constituyó, además, la Mesa de Seguridad del Agro que pone en foco la prevención, fiscalización y persecución del abigeato, así como también otros delitos o materias que tienen lugar en predios de la región de Aysén. En la instancia participan los seremis de Seguridad Pública y Agricultura; Fiscalía, Carabineros y PDI, entre otros.

La prevención es fundamental en un contexto de cambio climático, tanto en el sector urbano como rural. En este sentido destaca el Plan Regional de Prevención, Mitigación y Combate de Incendios 2024-2025, que consideró 16 brigadas desde La Junta hasta Villa O'Higgins, entre ellas una con personal técnico y una vespertina; un helicóptero con base en Coyhaique y otro helicóptero con base en Cochrane desde diciembre; y camionetas lanza espuma y retardante (PC-Code), puesto de mando móvil (PUMA) satelital, y camionetas cisternas de ataque inicial.

El plan se extendió durante el período de mayor riesgo de ocurrencia de este tipo de emergencias, el 99,7% de las cuales es por negligencia o por malas decisiones de las personas que prenden fuego. Con estos recursos se atendió de manera rápida y efectiva los incendios de Mallín Grande, Fachinal, en la recta Foitzick y en el sector del Cementerio Municipal de Coyhaique.

5.11 Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

Durante 2024 se aprobó el presupuesto para la instalación de la seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación en la región, cuya implementación se efectuará durante el segundo semestre de este año 2025.

Durante este período, además, se avanzó en la ejecución del Proyecto Patagonia, que busca potenciar a la Macrozona Austral como un polo de desarrollo e investigación en la era del Big Data, con sentido territorial, satisfaciendo las necesidades de conectividad de las instituciones generadoras de conocimiento en la región.

En el área de las ciencias, destacan los cerca de 500 millones de pesos entregados durante el último año por la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo, ANID, a investigadoras e investigadores de la Universidad de Aysén y del Centro de Investigación de los Ecosistemas de la Patagonia, CIEP, para continuar aportando a la generación de conocimientos con pertinencia territorial, los cuales se suman a los actuales proyectos en ejecución.

5.12 Seremi de Educación

El sector educacional ha tenido avances sustantivos en el gobierno del Presidente de la República, Gabriel Boric Font, dado por la implementación del Servicio Local de Educación Pública (SLEP), un trabajo decidido para mejorar las condiciones de establecimientos urbanos y rurales y la posibilidad real de cursar desde la educación prebásica hasta la educación superior en el territorio regional.

Asimismo, entre 2022 y 2023, los municipios adjudicaron 28 proyectos de conservación, con una inversión cercana a 7 mil millones de pesos. A esto se suman dos proyectos iniciados por el Servicio Local de Educación Pública (SLEP) en 2024, alcanzando un récord de 30 proyectos adjudicados en tres años de Gobierno. Entre las iniciativas ejecutadas se cuentan las realizadas en el Liceo Politécnico A-1 de Puerto Aysén, el Liceo Josefina Aguirre Montenegro de Coyhaique, la Escuela Carretera Austral, de Bahía Murta y la Escuela Comandante Luis Bravo de Tortel, más los trabajos para la conservación de la Escuela Pablo Cea Vásquez en el sector de Lago Atravesado.

Además, el año 2024, se adjudicaron dos proyectos de conservación en zonas rurales y primera infancia, con una inversión de 760 millones de pesos, incluyendo el Jardín Infantil Ayelén Ruka en Aysén (396 millones 277 mil pesos) y la Escuela Pablo Cea Vásquez en Coyhaique (371 millones 322 mil pesos).

También se gestionaron más de 3 mil 700 millones de pesos FNDR para la reposición de buses escolares, mobiliario, equipamiento para jardines y renovación de calefactores. En infraestructura, se consolidó la reposición de la Escuela España en Coyhaique, con la habilitación de un establecimiento arrendado y la obtención del RS del proyecto definitivo, mediante una inversión de 21 mil millones de pesos. Es de relevancia también, la Recomendación Satisfactoria del proyecto de construcción de la Escuela Despertar de Puerto Aysén.

Adicionalmente, se amplió la cobertura con la creación de nuevos cursos en la Escuela Pedro Aguirre Cerda, de Puerto Aguirre; el Liceo Bicentenario Luisa Rabanal Palma, de Chile Chico, y el Liceo Politécnico A-1, de Puerto Aysén, a lo que se suma la admisibilidad del Jardín Infantil Los Corderitos de Lago Verde.

Finalmente, se mejoró la conectividad con internet y telefonía satelital en 21 establecimientos rurales y fibra óptica con telefonía IP en otros 43, alcanzando el 100 % de conectividad en los recintos administrados por el SLEP Aysén.

También el año 2024, la educación parvularia mostró avances significativos. INTEGRA finalizó en junio las obras de reposición del Jardín Infantil y Sala Cuna Nueva Esperanza en Coyhaique, aumentando su capacidad de 68 a 96 niños, con una inversión de 2.154 millones de pesos. En diciembre, el Jardín Las Murtitas en Bahía Murta obtuvo su Reconocimiento Oficial, consolidándose como la única institución de su tipo en la localidad, con una matrícula de once niños y niñas, mientras en Melinka se abrió la licitación para la reposición total del Jardín Lobito Marino, con una inversión estimada de mil 446 millones de pesos, que también ampliará su capacidad a 96 niños.

JUNJI, por su parte, ejecutó durante el invierno el proyecto de conservación del Jardín Gabriela Mistral en Coyhaique, incorporando mejoras como calefacción central y ventanas PVC, con una inversión de 412 mil 202 millones de pesos.

A través de JUNAEB, más de nueve mil estudiantes fueron beneficiados con becas de mantención, incluyendo 4 mil 500 de educación superior. Asimismo, la Beca Patagonia aumentó en un 10% respecto al año anterior, sumando 270 nuevos cupos y alcanzando un total de 2 mil 871 estudiantes.

Cabe también destacar que cerca de 400 estudiantes de zonas aisladas accedieron al Programa Residencia Familiar Estudiantil, que se extendió en diciembre para estudiantes de cuarto año medio y, por primera vez, se implementó en la provincia de Capitán Prat.

Por su parte el CFT Estatal de Aysén abrió nuevas carreras en Administración, Turismo Sustentable, Tecnología Agropecuaria y Salud, alineadas con las demandas del mercado laboral local, aumentando su matrícula e incorporando a 400 estudiantes provenientes del Instituto Profesional y CFT Los Lagos. Otro hito clave fue la apertura de una sede en Coyhaique, mejorando el acceso a la educación técnica y fortaleciendo la vinculación con el sector productivo. En tanto, en Puerto Aysén se inició la demolición del antiguo edificio de servicios públicos, para la construcción de la sede institucional del CFT, en un proyecto conjunto con Bienes Nacionales, Obras Públicas, el Gobierno Regional y la Municipalidad de Aysén.

En educación superior, durante el año 2024 la Universidad de Aysén logró avances significativos en estabilidad financiera, infraestructura, oferta académica y vinculación con la comunidad, regularizando deudas por mil 109 millones de pesos, y proyectando una inversión superior a los doce mil millones de pesos para los campus Río Coyhaique y Errázuriz, que suman 21 salas de clases, seis laboratorios, biblioteca, casino y nuevos espacios administrativos y de investigación. Para 2025, la universidad incorporará las carreras de Ingeniería Comercial y Terapia Ocupacional, ampliando su oferta académica en respuesta a las necesidades regionales.

5.13 Seremi Medio Ambiente

En materia de medio ambiente destaca la ejecución del Fondo de Protección Ambiental con 19 iniciativas financiadas entre 2022 y 2024, alcanzando a más de mil 500 personas beneficiarias en la región.

En el área de certificación ambiental, 24 establecimientos educacionales fueron certificados o revalidados, y se ha fortalecido la red de seis municipios, a través del Sistema de Certificación Ambiental Municipal de los cuales son: Villa O'Higgins, Cochrane, Río Ibáñez, Aysén, Coyhaique y Lago Verde.

Durante el año 2024 se alcanzó un 65 % de avance en las metas de recambio de calefactores del Plan de Descontaminación Ambiental (PDA) de Coyhaique y se aprobó por el Consejo de Ministros el PDA de Puerto Aysén. En julio de 2024, se inició el proceso de revisión y actualización del Plan de Descontaminación Ambiental (PDA) de Coyhaique. A solicitud de esta seremi, el Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP), con fondos del Gobierno Regional, avanzó en un estudio de calidad de aire regional, instalando una red de monitores en siete localidades: Lago Verde, Puyuhuapi, Cisnes, Cerro Castillo, Chile Chico, Tortel y Villa O'Higgins.

En educación ambiental, se financiaron siete proyectos a través del Fondo de Protección Ambiental por un total de 42 millones de pesos y se certificaron seis nuevos establecimientos educacionales.

En participación ciudadana, se inició el proceso de Consulta Indígena de los reglamentos de Áreas Protegidas y Sitio Prioritarios en el marco de la Ley 21.600, con actividades en siete comunas.

Entre el año 2024 e inicio del 2025, se realizaron cuatro sesiones del Comité Regional de Cambio Climático en el que se aprobó el inicio, anteproyecto y proyecto del Plan de Acción de Cambio Climático de Aysén.

5.14 Seremi de Desarrollo Social

Fortalecer la seguridad social y garantizar un mayor bienestar para las personas y familias, en especial aquellas más vulnerables, ha sido uno de los compromisos del gobierno del Presidente Gabriel Boric. Es así como la instalación del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile Cuida ha traído mayor bienestar al ingresar como cuarto pilar de la protección social. Hoy Chile subsana esa deuda y reconoce el derecho al cuidado, también a quienes cuidan y el derecho al autocuidado.

En abril de este año, el ministro del Interior Álvaro Elizalde, encabezó la inauguración del primer Centro Comunitario de Cuidados, que administra la Municipalidad de Aysén, y que apoya directamente a 120 usuarias.

Además, durante el año 2024, se logró el aumento de cobertura en diferentes programas sociales, como el de Habitabilidad y el de Red Local de Apoyos y Cuidados. Con este último se llega a tres nuevas comunas: Aysén, Tortel y Cochrane, a las que se suman las de Guaitecas, Lago Verde, Coyhaique y Río Ibáñez. También, se aumentó la cobertura del Programa Vínculos, que apoya a adultos mayores que residen solos, acercando el Estado a las personas mayores, con un fuerte compromiso en un envejecimiento activo, digno y saludable.

En el marco de la implementación de la Ley de Garantía de Protección Integral a los Derechos de la Niñez y la Adolescencia, hoy las 10 comunas del territorio cuentan con Oficinas Locales de la Niñez. Con esto, Aysén es una de las dos regiones del país que cuenta con estas instalaciones en la totalidad de sus comunas.

Por último, el Subsidio a la Calefacción es un beneficio único para las y los habitantes más vulnerables de la Región de Aysén. En este período, dicho beneficio aumentó en cobertura beneficiando a 35 mil familias, con un bono de 100 mil pesos.

5.15 Seremi de Justicia y Derechos Humanos

Respecto al Plan Integral de Bienestar de Niños, Niñas y Adolescentes, en octubre de 2024 se inauguró la de Oficina de la Niñez y la Adolescencia en Puerto Aysén. Se trata de un programa dependiente de la Corporación de Asistencia Judicial, que tiene como objetivo procurar la defensa jurídica especializada de los niños, niñas y adolescentes para garantizar su efectivo acceso a la justicia y el debido proceso.

5.16 Seremi de Gobierno

Fortalecer la democracia es una tarea fundamental para el gobierno del Presidente Boric. A través del Fondo de Fortalecimiento para Organizaciones de Interés Público (FFOIP), el año 2022 se benefició a 26 organizaciones y el año 2024, a 31. Este año se proyecta un nuevo incremento en el presupuesto para las organizaciones, llegando a 86 millones 727 mil 207 pesos, lo que representa un aumento de más de 14 millones de pesos respecto al año anterior.

Este crecimiento se refleja también en otras iniciativas impulsadas por la Vicería de Gobierno en Aysén. En 2024, por ejemplo, el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social asignó más de 103 millones de pesos para apoyar 31 proyectos de radios, canales de televisión y medios digitales, fortaleciendo así la identidad regional y promoviendo una comunicación local más robusta.

Además, la División de Organizaciones Sociales llevó a cabo actividades clave para la participación ciudadana. Se realizaron cinco diálogos ciudadanos con 77 asistentes, 17 Escuelas de Formación Social con 286 participantes, y seis ferias Movilizados con 110 asistentes, acercando el Estado a las zonas más remotas de la región.

5.17 Seremi de las Culturas, Patrimonio y las Artes

Luego de 10 años de espera, la Región de Aysén hoy cuenta con un elenco estable financiado a través de la glosa 29 del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio en la Ley de Presupuestos 2025. Se trata de la nueva Orquesta de Cámara de la Universidad de Aysén que, a partir de este año, comenzó sus programas de formación y su calendario de presentaciones por la zona. Del mismo, en el periodo 2024-2025, destaca el financiamiento de 54 proyectos culturales y una alta participación de postulantes a los Fondos de Cultura.

Asimismo, el año 2024 se entregó la cifra más alta de recursos que los Fondos de Cultura han repartido en la Región de Aysén. Se trata de 477 millones 389 mil 400 pesos, un 30 % más que en 2022 y el aumento más significativo en 30 años, lo que permitió generar más de 140 empleos, la mayoría para mujeres.

Además, se sumaron 16 Puntos de Cultura Comunitaria, completando 24 en toda la región y, por primera vez, se reunieron representantes de nueve regiones en el Primer Encuentro Macrozonal, denominado "Patagonia Enlazando Culturas", que tuvo lugar en el Museo Regional de Aysén y contó con la participación de 200 artistas, artesanas, artesanos, cultores, gestores, gestoras y variados agentes culturales de Arica y Parinacota, Tarapacá, Atacama, Maule, Los Ríos, Los Lagos, Aysén, Magallanes y Antártica Chilena, y Región Metropolitana.

El Museo Regional de Aysén vivió un periodo de remodelación, gracias al financiamiento del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural y su Fondo de Mejoramiento de Museos con un monto asignado de mil 880 millones de pesos. Las obras contemplaron la pavimentación de los estacionamientos y el reemplazo de los caminos interiores de

madera por caminos de concreto, lo que permite un desplazamiento en norma con la accesibilidad universal.

5.18 Seremi del Deporte

El año 2024 quedará marcado en la historia deportiva regional con la realización de la 31° edición de los Juegos Binacionales de la Araucanía, entre el 10 y 16 de noviembre del año pasado en los recintos deportivos de Coyhaique y Puerto Aysén.

Este evento congregó a más de 2 mil 500 deportistas, técnicos, dirigentes y familiares, tanto chilenos como argentinos, que visitaron la región para participar en las competencias de básquetbol, vóleybol, judo, atletismo y natación, que se desarrollaron en las subsedes de Coyhaique y Puerto Aysén, en la Región de Aysén, mientras que el fútbol y ciclismo se disputarán en la subsele de Punta Arenas de la Región de Magallanes.

Por primera vez, la región quedó décima en el medallero de los juegos, destacando la capacidad que tiene el deporte, para promover valores como la excelencia, perseverancia, empatía, cooperación y comunicación, en un legado sostenible para generaciones actuales y futuras.

En ese contexto, el Delegado Presidencial Regional, Jorge Díaz Guzmán, junto a la seremi del Deporte, Eugenia Durán Jara, y al director del Instituto Nacional de Deportes (IND), Javier Medina Mella, realizaron un reconocimiento a las y los medallistas de los Juegos de la Araucanía Aysén 2024. Se trata de Valentina Altamirano Lemus, Antonella Rondanelli Gómez, Nicole Mera Sobarzo y Catalina Leal Álvarez, en Judo Damas; mientras en Judo Varones, Lucas Rojas Luarte, Lucas Figueroa Gómez, Felipe Guajardo Cruces, Matías Sánchez Vásquez y Matías Tranamil Zurita, acompañados por los técnicos de judo Reinaldo Figueroa y Sebastián Pérez. En Natación Damas, Joaquín Gálvez Rudolff, Benjamín Peña Hurtado, Diego Aguirre Pardo, Sebastián Mondaca España y Felipe Rudolphi Solís.

En inversiones en infraestructura, el año 2024 se ejecutó la conservación del Gimnasio Regional del Instituto Nacional de Deportes de Coyhaique, involucrando el recambio de iluminación en cancha central, con una inversión de 155 millones de pesos.

Además, se transfirieron 440 millones 239 mil pesos al Servicio Local de Educación para el proyecto de conservación del Gimnasio del Liceo Mañihuales de la comuna de Aysén, convirtiéndose en el tercer establecimiento educacional en la región en ser beneficiado con el programa de Fortalecimiento de Infraestructura Deportiva Escolar, un compromiso de nuestro presidente Gabriel Boric.

A través del IND, se han desarrollado talleres y actividades permanentes abarcando desde los pequeños de jardines infantiles hasta los adultos mayores, llegando a la totalidad de las comunas de la región, beneficiando a más de siete mil adultos y más de cinco mil niños y niñas.

5.19 Seremi de la Mujer y Equidad de Género

Para fortalecer la protección de los derechos de la mujer y la descentralización, se inauguró el primer Centro de Atención Especializada en Violencias de Género (CAEVG) de la región, en Cochrane, para entregar atención especializada, jurídica y psicosocial, a las mujeres de las comunas de Cochrane, Tortel, O´Higgins y de la provincia General Carrera que viven violencia de género, cumpliendo el compromiso del Presidente Gabriel Boric en esta materia.

Algunos de los avances programáticos y legislativos en la agenda de mujeres y equidad de género son la Ley 21.484 sobre responsabilidad parental y pago efectivo de deudas de pensiones de alimentos que, desde su promulgación, el 31 agosto de 2022, ha permitido que el 45% de los deudores inscritos en el Registro Nacional de Deudores de Pensiones de Alimentos ya ha pagado o llegado a acuerdo de pago ante tribunales. En la Operación Renta 2024, se retuvieron 4 mil 390 millones de pesos a 23 mil 971 contribuyentes, por pensiones de alimentos. En la Región de Aysén se identificó a 965 personas deudoras de un monto total cercano a los 98 millones de pesos.

Además, se promulgó la Ley 21.523 que incorpora derechos para las víctimas de violencia sexual y evita su revictimización, conocida como Ley Antonia, que tipifica el suicidio femicida y la inducción al suicidio y la Ley 21.565 de reparación de víctimas de femicidio, impulsada y promulgada por el Gobierno del Presidente Gabriel Boric Font el 19 de abril de 2023, y que ya comenzó a entregar las primeras pensiones a niños, niñas y adolescentes que han perdido a sus madres producto de femicidios.

También la Ley 21.643 de prevención, investigación y sanción del acoso laboral, sexual o de violencia en el trabajo, conocida como Ley Karin, fue promulgada el 5 de enero de 2024, y la Ley 21.675 integral contra la violencia hacia las mujeres y la reforma de Pensiones, aprobada el 29 de enero de 2025.

III. PROYECCIÓN 2025 - 2026

1. Delegación Presidencial Regional y Delegaciones Presidenciales Provinciales

La Delegación Presidencial Regional de Aysén tiene como misión representar al Presidente de la República en la región, de manera de canalizar la elaboración y aplicación de políticas públicas de acuerdo al Programa de Gobierno del Primer Mandatario. Además, de fomentar, velar y promover el desarrollo económico, social y cultural de la región, mediante la formulación y ejecución del presupuesto de inversión regional, la generación de políticas y sistemas de evaluación de la gestión pública, orientados a mejorar la calidad de vida de los habitantes de la Región de Aysén.

En tal sentido, los objetivos estratégicos de la gestión son, en primer lugar, desarrollar y promover la seguridad de las personas y de sus bienes, a través de la coordinación de los servicios públicos y policiales, para efectuar tareas de prevención social, policial y

situacional del delito, incluyendo la presentación de querellas en los casos de mayor connotación pública.

En segundo orden, implementar sistemas de prevención y de gestión de los eventos que pueden afectar el orden público en los territorios, considerando la contingencia nacional y local.

Por último, ejercer la administración y gestión territorial a través de la coordinación, fiscalización, supervisión y operación de los servicios públicos, y de la priorización de la inversión pública regional.

Dentro de las acciones específicas, destacan el mejoramiento de las acciones de control migratorio, con la construcción de módulos habitables en cuatro pasos fronterizos en la Provincia de Capitán Prat, la consultoría de diseño del complejo fronterizo Entrada Baker/Roballos, la consolidación de acciones del control fronterizo paso Marconi.

2. SUBDERE

Los accesos norte y sur de la capital regional, Coyhaique, tendrán un nuevo y moderno sistema de alumbrado público, con la ejecución de dos proyectos contemplados en el sector Recta Foitzick, Avenida Ogana y By Pass, por un total de 545.352.638 pesos.

En tanto, en el extremo sur de la región, en Caleta Tortel, ya se construye el sistema fotovoltaico de la planta de alcantarillado, con una inversión de 301.462.383 pesos, mejorando las condiciones de vidas de las y los habitantes de esta hermosa y turística localidad.

Uno de los más modernos edificios consistoriales de la región se construirá en Puerto Ibáñez, mediante una inversión que supera los 4.300 millones de pesos de Subdere, para el diseño y reposición de este inmueble. El proyecto incluirá un sistema de climatización con eficiencia energética en un edificio de dos niveles y 1.869,7 metros cuadrados, más estacionamientos, áreas de circulación vial en estacionamientos y áreas exteriores.

3. MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Junto con las obras de 17 kilómetros de la Ruta 7 Sur, tramo Confluencia-Puente Chacabuco, y la construcción de los nuevos puentes Rosselot y Palena, ya fueron licitadas obras de gran relevancia.

Destaca la adjudicación para construir una nueva barcaza para el Lago General Carrera, fortaleciendo la conectividad lacustre entre Puerto Ibáñez y Chile Chico, con una inversión sectorial que superaría los 21 mil millones de pesos.

Avanzará la pavimentación en el sector Villa Ortega, tramo cruce Mano Negra-intersección Ruta 240, con una inversión estimada de 17 mil 145 millones de pesos, que se encuentra en Contraloría General de la República para Toma de Razón.

También se avanzará en la pavimentación del tramo Entrada Murta y Puente El Belga y en la licitación de nueva Costanera de Puyuhuapi, con una inversión cercana a los 7 mil 500 millones de pesos.

Además, se desarrolla el proceso de licitación de la construcción del puente Río Blanco y sus accesos, en la comuna de Aysén por un monto de 2 mil 700 millones de pesos. También de las obras correspondientes a la Ruta 7, MOP sigue avanzando en obras de especial relevancia como es el mejoramiento de la Ruta X-608, camino a Lago Atravesado, que tiene un 70 % de avance y continúa consolidándose como una de las obras viales más significativas para mejorar la calidad de vida de los sectores rurales de la comuna de Coyhaique. La iniciativa, que considera una inversión superior a los 21 mil millones de pesos, contempla la pavimentación de 10,2 kilómetros de la ruta, incluyendo mejoras en el alineamiento geométrico, saneamiento, señalización, iluminación y seguridad vial. Esto permitirá una conectividad más segura y expedita entre el sector urbano y rural, beneficiando a vecinos, vecinas y usuarios de la ruta.

Del mismo modo, sigue avanzando con más de un 70 %, el contrato de mejoramiento de la conectividad en las rutas 7, 240 y 243, con una inversión cercana a los 5 mil 800 millones de pesos y término durante este año. Los trabajos consideran la construcción de una rotonda, que cambiará definitivamente el acceso y dará una nueva puerta de entrada a la ciudad de Coyhaique, entregando mayor seguridad vial para sus habitantes y para las localidades aledañas. Los trabajos incluyen finalizar la construcción del puente El Moro.

Por último, se continúa con iniciativas orientadas a un desarrollo integral como la construcción del Servicio Sanitario Rural Puerto Río Tranquilo. Este contrato considera alrededor de 300 arranques, una inversión de 5 mil 800 millones de pesos y una duración de tres años, terminando el 2026.

4. TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES

Para el segundo semestre de este año, la seremi de Transportes y Telecomunicaciones tiene determinado el inicio de operación de los nuevos subsidios de transporte aéreo entre Coyhaique y Cochrane, y Coyhaique y Tortel, con viajes que tendrán una frecuencia de dos veces a la semana.

Este servicio considera tarifas diferenciadas para residentes, estudiantes, personas mayores y cupos de emergencia, con un universo estimado de cinco mil personas como potenciales usuarios.

Por otra parte, se sigue trabajando en el futuro sistema de transporte público con buses eléctricos, considerando dos trazados principales que también tendrán dos extensiones hacia los sectores rurales de Valle Simpson y El Claro (hasta el aeródromo Teniente Vidal).

El primer recorrido tiene su punto de partida en el Campus Patagonia de la UACH, en el camino a Coyhaique Alto, pasa por el Museo Regional y el Liceo Agrícola y entra al sector Escuela Agrícola hasta calle Hielos de la Patagonia para subir por Tucapel Jiménez,

avenida Escuela Agrícola y Campos de Hielo. Al llegar a Bilbao comienza a bajar pasando por el Cesfam Alejandro Gutiérrez y dobla por Victoria hasta cruzar Baquedano para entrar a la Población Marchant. Retoma Baquedano a la altura del Cementerio Municipal y en Carrera ingresa al centro hasta Magallanes pasando por fuera del Hospital Regional Coyhaique. Llega hasta Magallanes con Simpson, dobla en Ogana y en Las Violetas gira para pasar por el Terminal de Buses y terminar su recorrido. La extensión del recorrido le permite seguir desde Ogana hacia Valle Simpson y finalizando el viaje en Villa Frei. De vuelta, el recorrido sigue por Ogana y 12 de octubre hasta Carrera, para subir por Baquedano hasta Victoria, 21 de mayo y Gastón Adarme hasta Bilbao donde baja por Campos de Hielo, Escuela Agrícola, Tucapel Jiménez, sector escuela Agrícola y retoma Baquedano hasta el Campus Patagonia de la UACH.

El segundo recorrido une los mismos puntos, pero por otros sectores de Coyhaique. Comienza en el Campus Patagonia y sigue por Baquedano hasta el sector Escuela Agrícola, sube por Tucapel Jiménez, Escuela Agrícola y Campos de Hielo hasta Errázuriz. Desde allí baja hasta Gastón Adarme, toma Circunvalación Oriente-Poniente (pasando por los Colegios El Camino y Sembradores), dobla en Victoria, Divisadero y baja por Alfonso Serrano y Simpson hasta Lillo, desde donde enfila hacia el centro. En Baquedano gira por Portales, Presidente Ibáñez, Carrera y Magallanes (por fuera del Hospital Regional) hasta la Ruta 7, donde pasa por el Terminal de Buses y finaliza en Las Violeta con Ogana. La extensión del recorrido comienza desde allí y toma la ruta X-600 desde la Rotonda del Mate hasta el aeródromo Teniente Vidal.

De regreso, el trazado toma Ogana hasta Los Coigües y sube por Alfonso Serrano, Divisadero, Victoria, Circunvalación Oriente-Poniente, Gastón Adarme y Simpson hasta Campos de Hielo, desde donde comienza a bajar por Escuela Agrícola, Tucapel Jiménez, Hielos de la Patagonia y Baquedano hasta el Campus Patagonia.

5. SALUD

En Puerto Aysén, el segundo semestre de este año se pondrá en funcionamiento el nuevo Centro de Salud Mental Comunitario (Cosam), así como también el Centro de Apoyo Comunitario para personas con Demencia.

Al mismo tiempo, se sigue avanzando en el proyecto para contar con un Centro Oncológico, que permita entregar atención directa en el territorio a las y los pacientes que sean de la región y así lo requieran. Se proyecta para este fin de año alcanzar el contrato para el inicio de ejecución de una solución, considerando 570 metros cuadrados de infraestructura, con el equipamiento requerido para estas prestaciones.

En Puyuhuapi avanza a paso firme la construcción de una nueva posta, que beneficiará a más de mil personas. La construcción se espera que esté finalizada a fines de 2025 en el mismo terreno donde se encuentra el actual recinto.

Chile Chico contará este año con uno de los recintos de atención de salud más modernos del sur de Chile, con la inauguración del Hospital Comunitario Doctor Leopoldo Ortega Rodríguez, beneficiando a un total de 5.000 vecinas y vecinos.

En la capital regional, se espera la adjudicación de ejecución del tercer Centro de Salud Familiar (CESFAM), con un Servicio de Atención Primaria de Urgencias de Alta Resolución (SAR) adosado para la comuna de Coyhaique, beneficiando a cerca de 25 mil habitantes. En cuanto a capacidad humana y profesional, durante los años 2025 y 2026, se proyecta la incorporación de 23 profesionales, entre los que destacan siete psiquiatras, dos oftalmólogos, dos radiólogos y un cardiólogo adulto.

Por último, se continúa trabajando en proyectos de salud pública de gran importancia para la comunidad, como es el diseño y construcción del Hospital de Coyhaique y de los centros de salud de Balmaceda, Puerto Tranquilo y Melinka, enmarcados en el Plan de Desarrollo de Zonas Extremas (PDZE) de la región de Aysén.

6. ENERGÍA

En cuanto a la energía, durante 2025 se espera obtener financiamiento para el diseño de los proyectos de mejoramiento integral del sistema eléctrico de Tortel y Guaitecas, a partir de los resultados que en junio evacuará el estudio del Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP) para cinco sistemas aislados, con un perfil de proyecto que podrá someterse a evaluación social y a requerir financiamiento del Fondo Nacional de Desarrollo Regional.

En enero de 2024 el Gobierno del presidente Boric envió al Congreso una propuesta de modificación de la Ley General de Servicios Eléctricos en relación a los sistemas medianos, que permitiría reducir costos de generación eléctrica, bajar barreras para la inversión privada y mejorar la planificación energética en Aysén. La iniciativa avanza en el Congreso.

Se espera obtener el financiamiento para la reposición de los primeros sistemas fotovoltaicos de la región pertenecientes a la provincia de Capitán Prat, que beneficiará a 158 familias de las tres comunas, por más de 4 mil 500 millones de pesos.

Además, en aquellos proyectos que están en fase de ejecución, se espera iniciar la construcción de tres iniciativas de extensión de red eléctrica en las comunas de Chile Chico, Río Ibáñez y Aysén.

Asimismo, se contempla la licitación e implementación de soluciones fotovoltaicas para 37 familias de la comuna de Coyhaique. Estas iniciativas contemplan una inversión total de mil 846 millones de pesos.

7. CULTURA, ARTES Y PARIMONIOS

Un nuevo encuentro Macrozonal ocurrirá durante el segundo semestre de 2025 y reunirá nuevamente a variados equipos de gestores y creadores venidos de distintas regiones del país. Además, por octavo año tendrá lugar en la Plaza Pentagonal la Feria de las Culturas Aysén con exponentes locales y de distintas regiones del país.

Durante el año, la programación de la Orquesta de Cámara de la Universidad de Aysén incluirá comunas aisladas del territorio que llevarán espectáculos de alta calidad y cursos de formación a jóvenes del territorio.

8. SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO

Durante el período 2025-2026, la contaremos con un presupuesto proyectado de más de 108 millones de pesos para el Fondo de Medios y se ampliarán las Escuelas de Formación y Ferias, avanzando junto a las organizaciones y comunidades, con paso firme hacia un modelo más participativo, inclusivo y descentralizado.

9. JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS

Destaca en materia de Justicia y Derechos Humanos el proyecto de construcción el nuevo establecimiento penitenciario para Coyhaique, con una inversión proyectada de más de 121 mil millones de pesos y una construcción de aproximadamente 15 mil metros cuadrados, que albergará la infraestructura para personas privadas de libertad, y las unidades especiales de gendarmería de Chile.

En esta iniciativa se contempla la etapa de factibilidad para el período 2025 – 2026 y la de diseño para los años 2027 al 2029.

Para el segundo semestre de este año se proyecta el inicio de obras civiles de la reposición del Servicio Médico Legal Coyhaique, con una inversión superior a los 14 mil millones de pesos, contribuyendo al empleo y a la actividad económica local.

10. VIVIENDA Y URBANISMO

Como parte del Plan de Emergencia Habitacional para el periodo 2025-2026, se espera entregar 742 nuevas viviendas, superando la meta regional de 1.293 soluciones habitacionales comprometidas para este período de gobierno.

Asimismo, se espera iniciar 506 nuevas obras habitacionales y más de 1.000 mejoramientos de viviendas y proyectos de eficiencia energética.

También, se considera la conservación y mejoramiento de plazas y parques en localidades como Villa Ortega y Mallín Grande, así como la construcción de nuevas rutas peatonales en Coyhaique y Chile Chico.

En paralelo, continuará la adquisición de terrenos y la ejecución de obras en comunas como Melinka, Lago Verde y Villa O'Higgins, reafirmando el compromiso del gobierno con una gestión descentralizada y equitativa en toda la región.

11. TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

En abril del año 2026 se reducirá a 42 horas semanales la jornada laboral de las y los trabajadores del país, fortaleciendo el sano equilibrio entre la vida personal y laboral.

Cabe recordar que el 26 de abril de 2024 entró en vigencia la Ley 21.561 (40 horas laborales) que reduce gradualmente la jornada laboral, concretándose la primera etapa de implementación de la Ley con una reducción obligatoria de la jornada de trabajo de 45 a 44 horas semanales.

La Ley contempla una disminución gradual de las horas de trabajo, por lo que en abril de 2026 se alcanzarán las 42 horas y ya en 2028 la Ley tendrá plena vigencia cuando se implementen las 40 horas de trabajo semanales.

Con esto, se da cumplimiento al compromiso del Gobierno del Presidente Gabriel Boric de impulsar esta reforma para mayor bienestar y mejor calidad de vida de las y los trabajadores y sus familias.